

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 218/Lunes 8 de noviembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Algunas ideas sobre la socialdemocracia en África Subsahariana.](#)

## DE LA PRENSA

- [Cautela en el mundo ante nuevo orden político en EE.UU.](#) (The Washington Post).

## DE CUBA

- [Chávez en La Habana para participar en celebración del X aniversario del Convenio Cuba-Venezuela.](#) EFE
- [Relaciones de amistad y cooperación con la RPDC se afianzan en encuentro de Raúl con el vicemariscal Ri Yong Ho.](#) ITAR-TASS
- [Andanada de críticas a EE.UU. en Consejo de Derechos Humanos; exigen cierre del bloqueo.](#) EFE/AFP
- [Países de la ALBA crean Comité Ministerial en Defensa de la Naturaleza.](#) EFE
- [Anuncian reunión de vicepresidentes en Quito para el tema de las discapacidades.](#) AP
- [Se pronuncia escritor Enrique Barnet en torno a relaciones con EE.UU.](#) EFE
- [China refuerza posición como socio comercial.](#) ANSA
- [Cámaras de Comercio de Cuba e Italia promueven contactos de negocios.](#) ANSA
- [Llegará misión brasileña para coadyuvar a creación de pequeñas empresas.](#) EFE
- [Comentan lamentable accidente aéreo en Sancti Spiritus.](#) AFP
- [Ofrecen detalles de características técnicas y operacionales del ATR 72 y de seguridad de vuelos de Aerocaribbean.](#) EFE/DPA
- [Informan posición de EE.UU. sobre canje de prisioneros.](#) NOTIMEX
- [Iglesia anuncia traslado a España de otros tres excarcelados.](#) DPA
- [Integrantes de grupúsculo realizan marcha al oeste de la capital.](#) AP
- [Refiérese al caso de los trece contrarrevolucionarios que condicionan su liberación.](#) AFP
- [Crecen ingresos por turismo de enero a septiembre 2009/2010.](#) AFP
- [Asiste delegación cubana a Feria Internacional de Turismo en Paraguay.](#) EFE
- [Clubes de computación desarrollan enseñanza \*on line\*.](#) DPA
- [Dona Silvio Rodríguez mil copias de DVD a fundación dominicana.](#) EFE
- [Actuará Orquesta Filarmónica de Nueva York en La Habana el próximo año.](#) ANSA

## DEL MUNDO

- [Correa desestima pedido de la oposición ante la ONU.](#) EFE
- [Piñera considera que MERCOSUR descuidó integración con el resto del mundo.](#) EFE
- [Expone criterios Hillary Clinton acerca del cambio climático.](#) XINHUA
- [Irán dispuesto a negociar con potencias mundiales en Turquía.](#) AFP

## ALGUNAS IDEAS SOBRE LA SOCIALDEMOCRACIA EN ÁFRICA SUBSAHARIANA.

Yanila Reyes Paret  
Departamento de Relaciones Internacionales  
CCPCC

Cuando en 1869 el Partido Obrero Socialdemócrata Alemán defendía a la socialdemocracia como una ideología y se convertía en un movimiento político en Europa Central; en África Subsahariana se mantenía la trata de esclavos, principalmente hacia América. En Cuba, por ejemplo, en ese año todavía entraban como esclavos, africanos provenientes de la etnia yoruba de Nigeria y harará de Benín.

Unos años después los europeos impusieron a los africanos el coloniaje. En su libro Los negros esclavos en Cuba Don Fernando Ortiz escribió: *“Finalmente Europa puso fin al comercio de esclavos y lo reemplazó con el colonialismo en el siglo dieciocho. El voraz comercio de hombres fue reemplazado entonces con el saqueo del continente por los minerales y recursos naturales”*<sup>[1]</sup>. Luego vino el proceso de las independencias.

Una vez alcanzada la emancipación de las metrópolis, la mayoría de los movimientos de liberación nacional en África Subsahariana se convirtieron en partidos políticos y asumieron el poder, adoptando en muchos casos el sistema de partido único, con una afiliación mayoritariamente de izquierda, de corte nacionalista y progresista. La base esencial de dichas organizaciones estaba en el pensamiento heredado de los padres fundadores del continente como Patricio Lumumba, Amílcar Cabral, António Agostinho Neto, Oliver Tambo, Sekou Touré y Samora Machel.

Entre 1960 y 1970 no había proliferado en los territorios al Sur del Sahara la socialdemocracia.

Durante la década de 1980 hay un incipiente desarrollo de la socialdemocracia africana, cuya figura más prominente fue Leopoldo Sedar Senghor<sup>[2]</sup>. Los postulados defendidos por Senghor estaban basados en la realidad africana, lo que denominó un socialismo africano, que esencialmente criticaba "la dictadura del proletariado".

A partir de 1990 con la caída del campo socialista, la desintegración de la entonces Unión Soviética y la recomposición de las relaciones internacionales, donde Estados Unidos de América ocupa el lugar de la superpotencia mundial e impone la hegemonía de un solo sistema político; se produce un cambio en el escenario político subsahariano.

Los países africanos se ven obligados a ajustar sus sistemas al estilo de democracia Occidental, predominando el multipartidismo y lo que el modelo de pensamiento único denomina elecciones libres y buen gobierno. Algunas fuerzas políticas del continente con orientación marxista-leninista, se ven conminadas a asumir como ideología la socialdemocracia, así es el caso del Movimiento de Liberación de Sao Tomé y Príncipe/ Partido Socialdemócrata; el Partido MPLA, de Angola y el Partido Congolés del Trabajo, de la República del Congo, entre otros.

En la actualidad la mayoría de los principales partidos políticos de la región son socialdemócratas y muchos de ellos están afiliados a la Internacional Socialista. Se pueden mencionar como ejemplos los siguientes: Partido Africano para la Independencia de Cabo Verde (PAICV), Partido Africano para la Independencia de Guinea y Cabo Verde (PAIGC) de Guinea Bissau, Partido por la Democracia y el Progreso/ Partido Socialista (PDP/PS) de Burkina Faso y Congreso Nacional Democrático (NDC) de Ghana.

Como miembros de la Internacional Socialista estos partidos conforman el Comité Africano, donde se discuten temas de interés regional y se proponen las soluciones a los principales problemas, que son llevados a las agendas de cada uno de los gobiernos en cuestión.

Existen otros partidos cuyos estatutos los reconocen como marxistas-leninistas, este es el caso del Parti Lepep o Partido del Pueblo de Seychelles y de los Partidos Comunistas de Sudán, Sudáfrica, Benín y Nigeria (no reconocido legalmente). Con los tres primeros el Partido Comunista de Cuba mantiene excelentes relaciones.

Aunque el contexto africano está caracterizado por el predominio casi absoluto de la ideología socialdemócrata, los partidos políticos son amigos de Cuba; sus líderes admiran y defienden la Revolución Cubana y en consecuencia con ello los dirigentes africanos han actuado en los diferentes foros internacionales. En oportunidades, cuando los europeos miembros de la Internacional Socialista han querido condenar a Cuba en el seno de esta Organización, los africanos han sido los más fieles defensores de la Revolución Cubana y los principales oponentes de las condenas anticubanas.

Con estas organizaciones el Partido Comunista de Cuba mantiene relaciones sobre la base del respeto mutuo, por lo cual es una fortaleza para el Partido Comunista de Cuba mantener y desarrollar los vínculos con estas fuerzas africanas.

## CAUTELA EN EL MUNDO ANTE NUEVO ORDEN POLÍTICO EN EE.UU.

Keith B. Richburg y Will Englund

Las capitales del mundo se prepararon para un nuevo orden político en Washington a medida que los legisladores y analistas trataron de evaluar el impacto en la política exterior de una nueva Cámara liderada por republicanos, una reducida mayoría demócrata en el Senado y un Presidente, que muchos temen, ha quedado debilitado.

Las elecciones de mitad de mandato se siguieron atentamente en China, considerado un país villano en los anuncios de la campaña por los candidatos que criticaban que los empleos norteamericanos se enviaran al exterior. Algunos temieron que los republicanos del Congreso presionarían a la administración de Obama para que asumiera una postura más severa con relación a Pekín en asuntos como las exportaciones de tecnología, la cooperación en proyectos sobre la energía limpia y los subsidios chinos a las compañías estatales que ponen en desventaja a las firmas estadounidenses.

“Será más difícil fomentar una confianza estratégica mutua en los próximos años”, afirmó Sun Zhe, profesor del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad Tsinghua. “China enfrentará a un Congreso más adverso”.

Sin embargo, otros analistas pensaron que el cambio de poder podría resultar útil para frenar las tendencias “proteccionistas” de los demócratas.

“Con más control de los republicanos, creo que la política de la administración de Obama hacia China será más moderada y racional”, señaló Su Hao, director del Centro de Investigaciones sobre Manejo de Conflictos y Estrategias de la Universidad de Relaciones Exteriores de China.

En Moscú, hubo temores de que los envalentonados republicanos del Senado pudieran hacer una primera prueba de su nuevo poder con el pendiente tratado START que limita las armas nucleares. Aunque los demócratas mantienen el control del Senado, Fiodor Lukianov, jefe de redacción de la revista Política Global Rusa, destacó que es evidente que los republicanos presionen para concesiones significativas de la administración a cambio de su apoyo para la aprobación del tratado.

“La situación política de EE.UU. se tornará más turbulenta y menos predecible que antes”, subrayó, al agregar: “Creo que Obama aún es muy popular en los círculos de poder de Moscú, donde es considerado un extraordinario político”.

En el Medio Oriente y el amplio mundo islámico, hubo interrogantes de que si un presidente Obama debilitado internamente sería capaz de conseguir su objetivo de asegurar en su primer mandato un acuerdo de paz entre israelíes y palestinos. Hubo muchos comentarios en Israel antes de las elecciones de que una victoria republicana le dificultaría a Obama persuadir a Israel para que haga concesiones en las conversaciones de paz con los palestinos. El periódico israelí Haaretz citó al representante Eric Cantor (republicano por Virginia), quien se espera se convierta en el líder de la mayoría de la Cámara, cuando dijo que una victoria republicana “tendría un impacto apreciable en el mejoramiento de las relaciones EE.UU.-Israel”.

En Indonesia, Masdar Mas'udi, vicepresidente del mayor grupo islámico del país, dijo que temía que los resultados de las elecciones obstaculizaran el alcance de Obama a los musulmanes. “Ahora nos sentimos más pesimistas sobre su capacidad para solucionar el problema entre el mundo musulmán y el Occidente”, enfatizó.

Los mexicanos, y especialmente la clase dominante, siguieron de cerca las elecciones estadounidenses y parecieron ver los resultados con una mezcla de frustración y temor. Obama aún es visto con buenos ojos en el sur de la frontera, aunque su estrella evidentemente se ha opacado. EE.UU. es el socio comercial No.1 de México. Pero también es el consumidor No.1 de las drogas ilegales.

“La toma del poder de la Cámara de Representantes por parte de los republicanos pudiera parecer una mala noticia para México, en el sentido de que los asuntos de mayor importancia en las relaciones bilaterales – la reforma migratoria y el freno a las ventas de armas de asalto que encuentran su camino en las manos de los

cárteles criminales organizados – tienen poca o ninguna oportunidad de ser aprobados”, manifestó Andrés Rozental, ex embajador mexicano.

En las altas esferas, el presidente Felipe Calderón y su gobierno dieron un suspiro de alivio de que California se negó a legalizar la marihuana con fines recreativos. “Legalizar la marihuana no reduciría la violencia o el crimen”, afirmó Alejandro Poire, vocero de Seguridad Nacional de Calderón.

En Gran Bretaña, los medios de difusión se han pasado las últimas semanas entreteniéndolo al público con historias de los pintorescos políticos del Tea Party que pueblan las campañas de EE.UU. Sin embargo, esta semana comenzaron a notarse el cansancio y la alarma con algunos temores evidentes de lo que pudiera significar un resurgimiento republicano.

“Obama le ha impregnado al liderazgo internacional norteamericano una inteligencia, una buena voluntad y una dignidad que la mayoría del mundo respeta”, escribió el columnista Max Hastings. “Un debilitamiento del poder de Obama”, agregó, “sería una tragedia no solo para los estadounidenses, sino para todos nosotros”.

**Traducción: Melvis Rojas Soris**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**CARACAS, 7 NOV (EFE).**- El presidente venezolano, Hugo Chávez, inició hoy una visita de varios días a Cuba para celebrar junto a su colega cubano, Raúl Castro, y el líder histórico Fidel Castro, el décimo aniversario de un convenio de cooperación integral, que además relanzarán "para los próximos 10 años".

"Cuántas cosas han pasado en 10 años. Fidel y Raúl (Castro) nos invitaron y aquí estamos", declaró Chávez "desde aquí, desde La Habana", durante una entrevista telefónica con la estatal Venezolana de Televisión.

El mandatario señaló que permanecerá en la isla caribeña "dos, tres días", durante los cuales y junto a los hermanos Castro trabajarán "para relanzar para los próximos 10 años" el convenio bilateral e impulsar así "el desarrollo humano integral" de los dos países.

"Y, para ello, hay que seguir transitando, cada quien con sus particularidades, los caminos del socialismo", añadió el jefe del Estado.

Venezuela y Cuba suscribieron en octubre de 2000 un Convenio Integral de Cooperación que abarca acuerdos de toda índole, entre ellos uno energético que permite a la isla caribeña pagar parte de los 100.000 barriles diarios de crudo que le provee Venezuela con servicios médicos, educativos y deportivos.

Además, estos dos países están volcados en la llamada "Operación Milagro" para realizar operaciones oftalmológicas a enfermos latinoamericanos sin recursos y en la preparación de miles de estudiantes de medicina.

Chávez destacó este domingo los logros del "muy amplio" acuerdo con Cuba, mediante el cual, precisó el gobernante, "31.000" médicos cubanos se encuentran en Venezuela atendiendo de manera gratuita a la población más pobre, que antes veían esos servicios de salud como un "lujo" que no podían pagar.

La presencia de ese contingente "dice mucho de la calidad humana cubana" porque esos médicos "dejan a su familia en Cuba para ir a trabajar a Venezuela" durante "cinco, seis años", manifestó el mandatario.

"Diez años después, solo en materia de salud, Cuba ha instalado en Venezuela 6.708 consultorios médicos populares, 3.019 sillones de odontología con atención gratuita, 514 centros diagnósticos (...) 459 ópticas populares" en las que se han entregado "19 millones de lentes gratuitamente", entre otros beneficios, precisó.

En el área educativa, el convenio con Cuba permitió a Venezuela el hecho "grandioso" de declararse como país "libre de analfabetismo", expresó Chávez.

A través del convenio bilateral, Venezuela ha ayudado a Cuba a "minimizar el gran impacto del bloqueo genocida del imperio", y en su marco nació la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA), que también integran otros países caribeños y suramericanos, dijo.

"Pero más allá" de todo eso, el mayor resultado del acuerdo es que ambos países han "construido una verdadera unión", porque Cuba y Venezuela se juntaron "para romper las cadenas del atraso, de la pobreza, del imperialismo, y eso es una señal muy poderosa del mundo nuevo, del mundo pluripolar", afirmó el presidente venezolano.

De acuerdo a medios públicos venezolanos, el Convenio Integral de Cooperación Cuba-Venezuela ha ejecutado en los últimos 10 años "recursos por más de 6.556 millones de dólares, que han repercutido en beneficios médicos, educativos y culturales".

-----  
**PYONGYANG, NOV 6 (ITAR-TASS).** Durante su estadía en La Habana el jefe del estado mayor general del Ejército Popular de Corea, vicemarsiscal Ri Yong Ho consideró vías del fortalecimiento de la cooperación entre Corea del Norte y Cuba, inclusive en el campo defensivo.

Hoy la delegación a cargo del vicemariscal, el también vicepresidente del Comité Militar Central del Partido del Trabajo de Corea, regresó a Pyongyang.

Según ha comunicado la agencia de noticias norcoreana KUNA, durante su visita al país caribeño, adonde llegó el pasado 28 de octubre, el vicemariscal Ri Yong Ho se reunió con el General de Cuerpo de Ejército Álvaro López Miera, viceministro y jefe del Estado Mayor General de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) de Cuba.

Asimismo recibió a los miembros de la delegación norcoreana el presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba Raúl Castro.

Según dijo Castro, Cuba dedica una gran atención al fomento de las relaciones de amistad y cooperación con la República Democrática Popular de Corea.

-----  
**GINEBRA, 5 NOV (EFE).**- Estados Unidos recibió hoy una andanada de críticas a su política de derechos humanos en su primer examen ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, donde la delegación de Washington subrayó el compromiso de la Administración de Barack Obama con el multilateralismo y el estado de derecho.

Cuba y Venezuela fueron los primeros países en intervenir después de que la secretaria de Estado adjunta para Organismos Internacionales, Esther Brimmer, y el secretario de Estado adjunto para Democracia, Derechos Humanos y Trabajo, Michael Posner, presentaran ante el Consejo el informe de Estados Unidos.

"Poner fin al bloqueo de Cuba, liberar a 5 presos políticos cubanos detenidos arbitrariamente en EEUU, enjuiciar a los perpetradores de torturas en Guantánamo, Irak o Afganistán, o poner fin a los crímenes de sus tropas en el exterior", fueron algunas de las recomendaciones expresadas por Cuba y Venezuela.

También "ratificar numerosos tratados internacionales sobre derechos humanos, derogar la pena de muerte, acabar con los juicios militares a los sospechosos de terrorismo o tomar medidas para reducir sus emisiones contaminantes".

Cuba y Venezuela fueron secundadas después por Irán, Nicaragua, Bolivia y Ecuador en sus fuertes críticas a la política de derechos humanos de Estados Unidos, y Brasil, México e incluso Suiza también expusieron su descontento con algunos aspectos.

Irán pidió la prohibición de la tortura, el cierre de las prisiones secretas o el fin de las operaciones ilegales.

Nicaragua pidió el respeto de los derechos humanos de los prisioneros, la abolición de la pena de muerte, la liberación de los cinco cubanos detenidos en EEUU y acusó a Washington de haber violado sistemáticamente los derechos humanos en América Latina.

Bolivia se centró especialmente en la discriminación de los pueblos indígenas en EEUU al tiempo que pidió "la extradición a sus países de personas acusadas de crímenes de guerra", en alusión a varios nicaragüenses o el respeto de derechos de los inmigrantes y de los trabajadores, así como "tipificar la tortura como delito a nivel federal".

Ecuador, más moderado en sus críticas, denunció sin embargo el "ejercicio diario" del Departamento de Estado de EEUU al "calificar a los demás países según sus intereses".

Y aunque destacó "los evidentes esfuerzos del presidente Obama" por mejorar el respeto a los derechos humanos, dijo que ha habido "escasos resultados", como lo demuestra el hecho de que no haya cerrado la prisión de Guantánamo.

También pidió el fin de las torturas de presos en Irak, Afganistán y el respeto a los derechos de los inmigrantes e indemnización a las víctimas de abusos.

México enfocó sus críticas especialmente en la legislación que criminaliza a los inmigrantes ilegales en el Estado de Arizona y denunció que "incluso ciudadanos estadounidenses han sido confundidos con clandestinos y deportados a México".

También pidió el fin de las diferencias de carácter racista en la legislación migratoria y el pleno respeto a los derechos humanos en la lucha antiterrorista.

Brasil denunció igualmente la ley de Arizona respecto a los inmigrantes, y criticó también las torturas y abusos en las cárceles de Irak o Afganistán, donde pidió a EEUU que permita el acceso de la Cruz Roja a los detenidos.

-----  
**GINEBRA, 5 NOV 2010 (AFP)** - Estados Unidos defendió este viernes su balance en materia de derechos humanos en el Consejo de Derechos Humanos de la ONU bajo una lluvia de críticas sobre la pena de muerte, la no ratificación de tratados o el centro de detención de Guantánamo (Cuba).

Al iniciar la sesión la secretaria de Estado adjunta estadounidense ante las organizaciones internacionales, Esther Brimmer, aseguró que este Examen Periódico Universal (EPU), que por primera pone a Estados Unidos frente a sus pares, "representa una etapa en nuestro largo compromiso para promover los derechos humanos".

El secretario de Estado adjunto para los derechos humanos, Michael Posner, otro alto responsable de la importante delegación estadounidense que viajó hasta Ginebra, puso el acento en la mejoría de los sistemas de salud y educación.

"No estamos satisfechos con el estatus quo. Continuaremos mejorando nuestras leyes", aseguró.

El primer país en criticar a Washington fue Cuba que le pidió que pusiera fin al embargo estadounidense contra la isla, descrito como "un genocidio" y que liberara a cinco militantes cubanos detenidos en ese país y considerados por La Habana como "prisioneros de guerra".

Venezuela tomó la posta y pidió a Washington que ratificara las convenciones de la ONU aun no firmadas, que cerrara la base estadounidense de Guantánamo, que aboliera la pena de muerte y que disminuyera las emisiones de gases con efecto invernadero, entre otras críticas.

Varios países denunciaron las condiciones de los inmigrantes en Estados Unidos, entre ellos Brasil que pidió "estudiar alternativas" a las detenciones.

El EPU es una innovación mayor del Consejo, creado en 2006 en reemplazo de la Comisión de Derechos Humanos descredibilizada por su incapacidad para hacer respetar los valores fundamentales de la ONU.

Este examen permite una revisión sistemática y regular de la situación de los derechos humanos en cada uno de los 192 países miembros de la ONU con el objetivo de evitar la acusación de selectividad.

-----  
**LA PAZ, 5 NOV (EFE).**- Funcionarios de cinco países de la Alianza Bolivariana para las Américas (Alba) crearon hoy en la capital boliviana un "Comité ministerial para la defensa de la naturaleza", que trabajará para evitar la "mercantilización de la madre tierra".

Tras tres días de reuniones en La Paz a las que no asistió ningún ministro, los representantes de Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua y Venezuela acordaron además una posición conjunta para la cumbre sobre cambio climático que se celebrará en diciembre próximo en Cancún (México).

El viceministro de Conservación Ambiental de Venezuela, Jesús Segarra, dijo que el nuevo comité servirá para presentarse "en el plano internacional como un grupo regional comprometido con el resguardo ambiental".

Por su parte, la viceministra boliviana de Medio Ambiente, Cinthia Silva, informó que en el primer semestre de 2011 se realizará la primera reunión del comité, aunque aseguró que ya estará presente en Cancún para defender los acuerdos de un foro sobre cambio climático que se celebró en Bolivia en abril pasado.

-----  
**QUITO (AP)** \_ Los vicepresidentes de países andinos y de Cuba, entre otros, se reunirán el 3 de diciembre en esta capital, a propósito del día mundial de las discapacidades, informó el sábado el vicepresidente Lenin Moreno.

La cita fue planificada conjuntamente con su par colombiano Angelino Garzón, durante su visita a Quito a finales de julio, señaló Moreno en un programa radial sabatino.

La reunión involucrará a los vicepresidentes "de países del área andina y los países que han colaborado con la misión Manuela Espejo", afirmó.

Esa misión Manuel Espejo ha contado con la ayuda de médicos de Cuba para elaborar un registro de personas con discapacidades físicas en Ecuador.

Moreno señaló que también se adelanta un documento por parte de los ministros de Salud de la región para fijar estrategias de atención para este sector vulnerable.

El vicepresidente ecuatoriano lidera la política de gobierno en favor de las personas con discapacidades. El funcionario está en silla de ruedas desde 1998 luego que sufriera un asalto y recibió un disparo que le causó una lesión irreversible en la columna.

-----  
**ROMA, 5 NOV (EFE).**- El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, "no ha movido ni un pie en el ajedrez de Cuba", dijo el escritor cubano Miguel Barnet, uno de los autores más traducidos y de mayor éxito internacional, en una entrevista concedida a EFE.

El también etnólogo y poeta Miguel Barnet (1940) está en Roma para pronunciar una conferencia sobre la aportación africana en la cultura de Cuba en el Instituto Cervantes de Piazza Navona, donde se han proyectado películas basadas en obras suyas como "Gallegos" y Canción de Rachel".

El también presidente de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC) refirió sobre Obama, quien ha recibido un varapalo en las últimas elecciones estadounidenses con la pérdida de la mayoría en el Congreso, que "tenía más esperanzas en él. Creo que es un hombre honesto, pero le falta arresto".

"A mi me ha defraudado mucho, aunque lo prefiero a George W. Bush", subrayó.

"Es cierto que Obama ha dado más visas para Estados Unidos", pero lamentó que "no ha facilitado" la "anhelada visita de los académicos estadounidenses que quieren ir a Cuba".

El autor, de ascendencia catalana, afirmó que están "abogando para que se suprima la tarjeta blanca", que otorga el Departamento de Migración para que los cubanos puedan salir de la isla.

Barnet no cree que haya otros países en América Latina en que los escritores, músicos, deportistas e intelectuales viajen tanto como los cubanos "desde la Patagonia hasta el Ártico".

Y confirmó que existe un movimiento a favor de la supresión de la tarjeta blanca "que llegará pronto".

Explicó cómo por ahora los cubanos pueden abandonar la isla sólo mediante una invitación de un particular o de una institución que se haga desde el exterior.

En cuanto a la situación de los presos políticos en Cuba, Barnet aseveró que "tengo la convicción de que la gran mayoría de ellos reciben beneficios de la Oficina de Intereses de los Estados Unidos para hacer sus demostraciones".

"No conozco sus plataformas políticas, no conozco sus ideas. No sé si calificarlos de disidentes o de contra-revolucionarios porque muchos de ellos han continuado a llevando a cabo acciones de agresión y sabotaje a la economía del país", aseguró.

Sin embargo, sostuvo que "en Cuba existe libertad de expresión, lo contrario es una visión con prejuicios. Yo nunca he sido maniatado".

Y valoró la acción del ex ministro de Exteriores de España, Miguel Ángel Moratinos y de la Iglesia Católica en Cuba para liberar a los presos.

En cuanto a la situación social de la isla, consideró que "Cuba no es pobre, hay más pobreza en otros países de América Latina".

"Tiene una riqueza intrínseca e intelectual de la que nos sentimos orgullosos", dijo.

Reconoció que tienen problemas económicos y los achacó al bloqueo estadounidense, que consideró "injusto y criminal".

Además, -dijo- "la isla no es tan rica. No tenemos una industria rica, un poco de petróleo, un poco de níquel y el azúcar ya no produce beneficios, pero no hay un solo niño cubano descalzo, que no vaya a la escuela, que no coma, sin atención médica, ni analfabeto".

En cuanto al turismo sexual que llega a la isla, Miguel Barnet refirió que hay "muchos tipos de turismo. Pero el que promueve el Estado -señaló- es el turismo cultural. Tenemos 40 grupos de teatro, un ballet y un cine, una industria cultural muy rica".

"Pero no podemos coartar que haya gente vaya a hacer turismo sexual a Cuba", subrayó.

El escritor cubano adelantó que su "Biografía de un Cimarrón" (1966) será trasladada al cine, producida por el español Miguel de los Santos, "gran animador del proyecto", y dirigida por Juan Carlos Taibo, el cineasta que llevó a la gran pantalla "Fresa y Chocolate".

Asimismo explicó que el año próximo se celebra el "Año de los Afrodescendientes" en Cuba, una isla donde el 50 por ciento de la población es negra o mestiza y donde el último barco negrero arribó en 1874, aunque en 1886 ya se había abolido la esclavitud.

-----  
**LA HABANA, 6 (ANSA)-** China y Cuba aumentaron su comercio en un 34,4% durante el primer semestre de 2010 lo cual reforzó la posición del país asiático como segundo socio comercial cubano tras debilitarse en 2009, según estadísticas publicadas hoy.

"De enero a junio pasados el intercambio entre las dos naciones fue de 980 millones de dólares", dijo la embajadora china en La Habana, Liu Yuqin, durante un encuentro empresarial bilateral celebrado en el contexto de la 28 Feria Internacional de La Habana, que terminó hoy.

China, que solo es superada por Venezuela como socio comercial de Cuba, trajo a la feria exposiciones de más de 30 empresas privadas y estatales encabezadas por Zhang Xiali, director de Gestión de Capital del Consejo Chino para la Promoción del Comercio Internacional.

El intercambio comercial entre los dos países de sistemas socialistas sobrepasó tanto en 2007 como en 2008 los dos mil millones de dólares, pero declinó un 31,5 % en 2009, se divulgó en el encuentro, caída atribuida a la crisis económica global.

La embajadora Yuqin expuso que actualmente se ejecutan entre los dos países 13 proyectos de inversión, siete en Cuba en los sectores de industria ligera, telecomunicaciones, agricultura y turismo, y seis en China.

-----  
**LA HABANA, 6 (ANSA)-** Las cámaras de comercio de Cuba e Italia organizaron una velada cuyo centro fue la gastronomía italiana, con el fin de promover contactos comerciales bilaterales, se informó hoy.

La cena a la que asistieron el embajador italiano en La Habana Marco Baccin y el senador de ese país Domenico Gramazio, fue organizada en el contexto de la 28 Feria Internacional de La Habana, que terminó hoy.

Baccin dijo a la publicación local Opciones que como resultado de las relaciones italo-cubanas se acaba de firmar en La Habana un acuerdo entre asociaciones nacionales de cirugía, apoyado por ambos gobiernos.

Anunció además en el campo de la cultura que en la próxima primavera se expondrá en La Habana una exposición del pintor Caravaggio.

"Se trata de un hecho muy interesante y de gran connotación porque, además, cada dos años se organizará en la isla una exposición de este nivel por parte de Italia", anunció.

Durante la inauguración del Pabellón de Italia en la Feria de La Habana, Baccin estimó que las relaciones comerciales entre su país y Cuba son "buenas" y pronosticó su crecimiento. El año pasado ese intercambio fue de 400 millones de euros.

Por su parte, el senador Gramazio dijo que el gobierno de su país apoya "el fortalecimiento" de una cooperación científica, cultural y comercial con Cuba y en ese marco vendrá a la isla una Comisión del senado italiano.

"Hemos acordado con las autoridades cubanas una visita oficial en 2011 de una delegación de la Comisión de Salud, del Senado de la República italiana que será huésped del gobierno de Cuba", dijo a ANSA el senador, que es vicepresidente de esa comisión.

-----  
**RÍO DE JANEIRO, 6 NOV (EFE).-** Una misión del gobierno brasileño viajará a Cuba la próxima semana para negociar acuerdos que permitan que Brasil ayude a las autoridades cubanas a, entre otras cosas, implantar las reformas adoptadas para incentivar el trabajo autónomo y la creación de pequeñas empresas, informó hoy la cancillería.

La misión brasileña que visitará Cuba entre el 8 y el 12 de noviembre tendrá por objetivo "profundizar la cooperación bilateral, con especial énfasis en el espíritu emprendedor y en el desarrollo del trabajo autónomo en Cuba", según un comunicado divulgado hoy por el Ministerio de Relaciones Exteriores de Brasil.

"Serán discutidas posibilidades de cooperación en nuevas áreas, como tecnología de la información, estrategias de apoyo a pequeños y medianos emprendedores, economía solidaria, televisión digital, gestión bancaria, tributación de pequeñas empresas y nanobioteología", agrega la nota.

El anuncio de la disposición brasileña a cooperar en áreas como gestión emprendedora y pequeña empresa se produce dos semanas después de que el Gobierno cubano anunciara una norma que suprime 500.000 empleos públicos y amplía el trabajo por cuenta propia.

El Gobierno de la isla espera que unos 250.000 cubanos, muchos de ellos procedentes de los despidos en el sector estatal, se incorporen al trabajo autónomo o abran pequeñas empresas.

La iniciativa, que supondrá un aumento del sector privado en Cuba, permite que los particulares contraten mano de obra, con lo que hace viable la creación de pequeñas empresas, y crea un régimen tributario especial para el trabajo privado.

Según la cancillería brasileña, el envío de la misión a La Habana es resultado de las conversaciones que el ministro de Relaciones Exteriores, Celso Amorim, tuvo en septiembre pasado con el presidente de Cuba, Raúl Castro.

En esa ocasión Amorim le entregó a Castro una carta en la que el presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, ofrece un aumento de la cooperación.

La misión brasileña que viajará a Cuba será encabezada por el subsecretario general de Cooperación de la cancillería, Ruy Nunes Pinto Nogueira, y contará con técnicos de los ministerios de la Presidencia, Trabajo, Desarrollo, Industria y Comercio Exterior, Ciencia y Tecnología, Salud y Comunicaciones.

Igualmente participarán en la misión representantes de agencias brasileñas especializadas en la promoción de empresas como el Servicio Brasileño de Apoyo a la Mediana y Pequeña Empresa (Sebrae), la Agencia Brasileña de Desarrollo Industrial y el Servicio Nacional de Aprendizaje Industrial (Senai).

Las nuevas áreas de cooperación se sumarán a las ya acordadas en veinte proyectos bilaterales sobre salud, agricultura, minería y finanzas públicas, según la cancillería brasileña.

-----  
**GUASIMAL, CUBA, 5 NOV 2010 (AFP)** - El avión de la compañía cubana AeroCaribbean volaba a baja altitud el jueves y de repente comenzó a dar vueltas sobre el pueblo de Guasimal antes de estrellarse en la maleza y dejar a sus 68 ocupantes muertos y conmocionar a este pueblo del centro de Cuba.

"El avión pasó por arriba de Guasimal, nosotros lo vimos cuando ya venía con problemas, ya venía bajito. Ahí se formó un alarde del carajo, la gente gritaba, figúrate, iba dando vueltas y entonces sentimos ¡bum!, el janazo (estruendo)", dijo a la AFP Miguel García, un campesino de 69 años.

"El avión giraba constantemente y cabeceaba. Mi mamá decía: 'ay, se va a volcar', se puso muy nerviosa", dijo a su vez José Luis Ríos, de 15 años, estudiante de construcción civil.

Eliseo Lopez, un albañil de 31 años, estaba viendo televisión en su casa y salió ante el alboroto.

"Ese avión daba mil vueltas en el aire y echaba humo por los motores. Tenía una alarma de emergencia encendida. El piloto trataba de maniobrar, seguro trataba de controlar el avión pero no lo logró", dijo.

Un joven habitante que se negó a identificarse relató que el avión sobrevoló el pueblo y "todo el mundo salió a la calle" para ver el avión ATR-72 que se estrelló y se hizo pedazos a apenas 4 km de Guasimal, en un zona de difícil acceso.

De inmediato se pudo apreciar desde lejos la luminosidad de un incendio, dijeron los habitantes que, conmocionados, acudieron al lugar para intentar ayudar a eventuales sobrevivientes.

Pero fue en vano: 61 pasajeros -entre ellos 28 extranjeros (17 latinoamericanos, 10 europeos y un japonés)- y siete tripulantes perdieron la vida en el accidente, el más mortífero ocurrido en Cuba desde 1989.

"Llegamos al lugar pero no llegamos hasta el avión porque (estaba el incendio y) la gente sintió miedo, yo sentía como a alguien gritando, se sentía el vapor y había mucho humo", dijo Mirelda Borroto, de 44 años.

Hermes Cecilio Ramírez, chofer del Ejército cubano, dijo que durante la noche se envió un buldozer y equipo para abrir un acceso a través de la maleza.

Relató que el lugar del accidente seguía ardiendo cuando comenzaron las tareas con dificultad, por la falta de camino, y detalló que había piezas del avión desperdigadas.

El camión conducido por Ramírez transportó al lugar a médicos forenses y brigadas de la policía, que rápidamente establecieron un cordón de seguridad para alejar a los curiosos mientras los equipos de socorro recogían restos humanos.

Los familiares de las víctimas fueron acogidos por las autoridades en la ciudad de Sancti Spiritus, unos 20 km al norte del lugar de la catástrofe, según la misma fuente.

Un bombero no identificado declaró que la mayor parte de los cuerpos fueron hallados calcinados, y que los mismos serán transportados a La Habana para su identificación, según la agencia cubana Prensa Latina.

El avión de fabricación franco-italiana había partido el jueves de tarde de Santiago de Cuba, la principal ciudad del este de la isla, con rumbo a La Habana, a 860 km de distancia.

La situación climática era mala en la región oriental de la isla debido al avance de la tormenta tropical Tomas, que luego se transformó en huracán, amenazando a Haití y a Cuba.

Pero en Guasimal (400 km al este de La Habana) el tiempo estaba bueno, dijeron los habitantes del pueblo, que jamás olvidarán esta trágica noche.

-----  
**PARÍS, 5 NOV (EFE).**- El grupo europeo ATR que fabricó el avión que el jueves se estrelló en Cuba, lo que costó la vida a sus 68 ocupantes, señaló hoy que ha puesto a disposición un equipo de especialistas para la investigación del siniestro que podría desplazarse a la isla caribeña si se le solicitara.

Los especialistas están a disposición del organismo francés encargado de la investigación de accidentes aéreos, el BEA, al que las autoridades cubanas podrían solicitar que acudieran para trabajar sobre el terreno, indicó un portavoz de ATR.

El portavoz precisó a Efe que por el momento el Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba (IACC) no lo había pedido, pero podría hacerlo en cualquier momento.

Sobre las causas del siniestro del avión de Aerocaribbean, afirmó que "es extremadamente prematuro" pronunciarse, y que como suele ser habitual en estos casos, es muy probable que haya que esperar meses hasta que se conozcan las causas.

Se limitó a recordar que cuando el aparato se estrelló en la provincia central de Sancti Spiritus, la región se estaba viendo sacudida por el huracán Tomas, y que el IACC decidió ante ese fenómeno extremo la suspensión de todos los vuelos.

El aparato siniestrado, un turbohélices ATR 72-212 con capacidad para entre 68 a 74 pasajeros, llevaba el número de serie 459, había salido de fábrica en noviembre de 1995 y desde entonces acumulaba cerca de 25.000 horas de vuelo en más de 34.500 vuelos.

El portavoz de ATR -filial a partes iguales del grupo europeo EADS y del italiano Finmeccanica- señaló que no se trataba de una aeronave vieja, teniendo en cuenta que actualmente siguen operando algunos de sus primeros aviones, fabricados hace un cuarto de siglo y con unas 80.000 horas de vuelo.

También señaló que el malogrado vuelo de ayer entre Santiago de Cuba y La Habana es el primer ATR de Aerocaribbean que ha sufrido un accidente, aunque no el primer avión siniestrado de esta compañía.

A lo largo de su historia ha habido "una decena" de aeronaves del fabricante europeo de turbohélices que han sufrido accidentes mortales, lo que hay que poner en relación con los más de veinte millones de vuelos que han realizado.

-----  
**PARÍS ROMA, 5 NOV (DPA)** - El ATR 72 es un aparato bimotor turbohélice de fabricación franco-italiana con una capacidad máxima para 78 pasajeros, pasillo único, y gran versatilidad para trayectos cortos y medios, como máximo de 1.500 kilómetros.

El primer ATR fue operado comercialmente en 1989 por la compañía finlandesa de bandera Finnair, aunque su primera salida de hangares, para su bautismo de vuelo, se produjo en 1988, informa el semanario "Flight International", el más prestigioso a nivel mundial en la materia.

El consorcio que fabrica el ATR, la italiana Alenia y la francesa Aerospatiale, también han sacado al mercado una versión "cargo", exclusivamente para transporte, especialmente popular en algunos países de Asia.

En su versión básica está equipado con dos motores de la empresa Pratt and Whitney. Las medidas "estándar" del fuselaje son: 27,16 metros de largo, una apertura de ala de 27,05 metros, y una altura del fuselaje de ocho metros. Su velocidad de crucero (máxima) es de 511 kilómetros por hora.

El modelo ATR 72, como el accidentado la pasada noche en Cuba, es utilizado con mucha frecuencia para realizar trayectos inter- insulares, como en el archipiélago de las Canarias. De hecho, la empresa española Binter-Canarias posee varias unidades de este tipo.

Las empresas regionales que más suelen utilizar este modelo son, además de Binter-Canarias, y la cubana Aerocaribbean, la británica Jet Airways, la estadounidense American Eagle y la israelí Arkia Airlines, entre otras.

La aerolínea española de bandera Iberia también opera este modelo, aunque solo para cubrir rutas cortas, normalmente dentro de España, a través de su filial Air Nostrum.

Una de las peculiaridades del ATR, contrariamente al resto de modelos similares, es que los pasajeros suben por la puerta trasera, similar a los portones de carga de aparatos de transporte militares como el Hércules. La puerta frontal se utiliza exclusivamente para carga.

Cada unidad del ATR 72, el modelo más avanzado, desarrollado a partir del primer aparato de la familia, el ATR 42 (con solo 48 plazas), cuesta -a precios de mercado- cerca de 20 millones de dólares.

-----  
**LA HABANA, 5 NOV (DPA)** - La compañía aérea estatal cubana Aerocaribbean es, en términos comparativos, una aerolínea segura: Desde su fundación en 1983 y hasta el actual siniestro ocurrido el jueves en el centro de Cuba con 68 muertos, sólo estuvo envuelta en dos accidentes.

El primero de ellos tuvo lugar en noviembre de 1992 y en él murieron los 28 pasajeros y seis tripulantes cuando uno de sus aviones se estrelló en las inmediaciones de Puerto Plata, en República Dominicana. En marzo de 2005,

otro aparato se salió de la pista al despegar en Caracas y acabó tumbado sobre un lado, sin que se registraran daños entre sus 97 ocupantes.

Aerocaribbean S.A., con sede en La Habana, es propiedad al 100 por ciento del Estado cubano y es la segunda mayor compañía aérea del país después de Cubana de Aviación. Cubre sobre todo trayectos domésticos y vuela además a destinos regionales en el Caribe y Centroamérica como Managua, Ciudad de Guatemala, Santo Domingo o Puerto Príncipe.

El ATR 72 siniestrado es uno de los cinco que poseía hasta ahora.

De su flota forman parte también tres ATR 42, cuatro Embraer EMB-110 Bandeirante y dos Yak 40.

-----  
**MIAMI, 5 NOV (NOTIMEX).**- Estados Unidos descartó el canje de un subcontratista estadounidense detenido en Cuba por el jefe una red de espías cubanos que cumple cadena perpetua en este país, informó hoy la prensa local.

La posición del gobierno de Barack Obama está contenida en una carta al representante cubanoamericano Lincon Díaz-Balart en la que altos funcionarios del Departamento de Estado rechazan que el gobierno contemple el canje de Alan Gross por el cubano Gerardo Hernández.

En la carta ventilada por El Nuevo Herald los funcionarios aclaran que las actividades de Gross en Cuba estaban dirigidas a facilitar acceso a Internet 'a la comunidad judía y otros grupos marginados'.

Agrega que dichas actividades no son comparables con 'los graves delitos' por los que fueron convictos cinco cubanos que pertenecían a la Red Avispa.

Los funcionarios aseguran estar comprometidos con usar el canal diplomático para presionar por la liberación de Gross, pero insisten en que no habrá 'un canje de prisioneros'.

En septiembre anterior, el subsecretario estadounidense de Asuntos Hemisféricos, Arturo Valenzuela, habló con el canciller cubano Bruno Rodríguez Parilla en un encuentro informal en la ONU en Nueva York, según el diario.

Gross fue arrestado en diciembre de 2009 cuando trabajaba para la Agencia para el Desarrollo de Estados Unidos tras entregar equipos de comunicación satelital en la isla y se encuentra detenido en La Habana sin que se le hayan formulado cargos.

Hernández fue detenido en 1999 y fue convicto por actividades de espionaje al frente la 'Red Avispa' junto a otros cuatro cubanos que cumplen condenas en este país.

El gobierno cubano considera a los cinco como 'héroes' porque realizaban actividades para proteger a Cuba de los grupos anticastristas y mantiene una campaña internacional por su liberación.

Tras la detención de Gross se ha especulado sobre un canje. En junio pasado el ex gobernante cubano Fidel Castro aseguró que los cinco cubanos regresarían a la isla.

-----  
**LA HABANA/MADRID, 5 NOV (DPA)** - La Iglesia católica cubana anunció hoy la excarcelación y traslado a España de tres presos más como resultado de su diálogo con el gobierno del presidente Raúl Castro, horas después de que otros cuatro arribaran a Madrid junto a sus familias tras abandonar la cárcel el jueves.

Entre estos se encontraba Juana María Nieves Mena, la primera mujer puesta en libertad desde el inicio de las excarcelaciones el pasado julio, quien aterrizó en el aeropuerto de Barajas junto a Misael Mena Fernández, Juan Francisco Marimón y Domingo Osuna.

Los primos Nieves Mena y Mena Fernández fueron encarcelados después de secuestrar el 6 de diciembre de 1999 junto a cuatro cubanos más una embarcación de excursiones y forzarla a viajar a Florida. La embarcación fue interceptada por guardacostas estadounidenses y devuelta a Cuba junto con sus captores.

La Iglesia cubana anunció mientras tanto la próxima excarcelación de los presos Rolando Damas, Ridel Ruiz y Marcos Soto. "De esta forma suman 53 los prisioneros que han aceptado la propuesta de salir de la prisión y trasladarse a España", indicó el portavoz del arzobispado de La Habana, Orlando Márquez, en un comunicado.

En medio de su diálogo con la Iglesia, el gobierno de Castro se comprometió a principios de julio a dejar libres a los 52 opositores que seguían entre rejas, del grupo de 75 que fueron detenidos en la llamada "Primavera Negra" de marzo de 2003 y condenados a penas de hasta 28 años de cárcel bajo la acusación de ser "mercenarios" al servicio de Estados Unidos.

El arzobispado de La Habana dijo que dichos presos serían liberados en un plazo de hasta cuatro meses, fecha que vence en principio el próximo domingo.

Pese a que todavía no dejó libres a todos y 13 siguen todavía en la cárcel, las autoridades comenzaron el mes pasado a excarcelar también a otros presos que no formaban parte de dicho grupo y que son considerados prisioneros políticos por diversas organizaciones opositoras y de derechos humanos. Hasta hoy han llegado a España en total 46 ex presos.

Según la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), de los presos cuya excarcelación se anunció hoy Marcos Soto es el que cumple la condena más larga, de 35 años, y se encuentra entre rejas desde junio de 1990 acusado de sabotaje y evasión.

"Es el único que calificaría como alguien que hizo algo con intencionalidad política, que fue sabotear unas instalaciones del Ministerio del Azúcar", dijo a la agencia DPA el portavoz de la CCDHRN, Elizardo Sánchez.

Damas y Ruiz fueron condenados respectivamente a 10 y 20 años de cárcel, en 2005 y 1997, por cargos de piratería, al robar embarcaciones con la intención de abandonar ilegalmente el país.

-----  
**LA HABANA (AP)** \_ Un grupo de mujeres en su mayoría esposas de disidentes marchó el domingo luego de escuchar misa y ellas exigieron a las autoridades la liberación de 13 activistas que están presos aunque las autoridades le dijeron a la iglesia que serían excarcelados.

Una treintena de las denominadas "Damas de Blanco" hizo su caminata habitual pero en esta ocasión con la esperanza de que sus maridos sean excarcelados en las próximas horas.

"Esperemos hasta las 12 de la noche a ver qué sucede", dijo a periodistas en la puerta de la parroquia Laura Pollán esposa de Héctor Maseda.

Este domingo se cumplieron los cuatro meses del anuncio realizado por el cardenal Jaime Ortega, quien tras reunirse con el presidente Raúl Castro en julio, indicó que el gobierno liberaría a 52 presos que quedaban en las cárceles del "Grupo de los 75" arrestados durante una redada en 2003 y sentenciados por tribunales bajo cargos de recibir dinero y orientaciones de Estados Unidos para destruir a la revolución.

Más de 20 habían salido de las cárceles a lo largo de estos siete años por motivos de salud.

Según el cardenal, en cuatro meses serían liberados los 52 y viajarían a España --durante su encuentro con Castro estuvo presente el entonces canciller Miguel Ángel Moratinos--. En estas semanas 39 fueron paulatinamente liberados y salieron hacia Madrid.

Otras 14 personas con causas contra la seguridad del Estado, en su mayoría con accionar violento como terrorismo o piratería --que no eran parte del acuerdo inicial-- también se incluyeron en las excarcelaciones y los viajes.

Sin embargo 13 de los 52 --con activismo pacífico y que formaban parte del listado por el cual la iglesia gestionó al comienzo-- se negaron a viajar y hasta ahora no queda claro si las autoridades los liberarán o no.

La iglesia nos dice que tengamos esperanza, que ellos creen, al igual que la Embajada de España con la cual hablamos el viernes, que el plazo se va a cumplir, que van a ser liberados, pero ni la iglesia ni el gobierno de España sabe nada", manifestó Pollán.

Las autoridades eclesiales no hicieron comentarios en la última semana sobre la situación, pero el padre José Félix Pérez, secretario adjunto de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba reconoció sus preocupaciones en torno a la culminación del plazo.

Me parece raro, no sería lo esperado" (si no son excarcelados), manifestó ante periodistas este domingo tras la misa.

Otros disidentes también criticaron al gobierno cubano.

"El gobierno ha sido muy tozudo y siempre ha dicho que no se dejará presionar. Y (en este caso) la presión es interna y externa. No hay duda de que van a ser liberados. ¿Cuándo? No sé. Si no los liberan rápido va a ser a costa de muchos problemas", manifestó Martha Beatriz Roque, la única mujer arrestada en 2003 con el "Grupo de los 75" pero posteriormente liberada por motivos de salud.

-----  
**LA HABANA, 5 NOV 2010 (AFP)** - A dos días de vencer el plazo que pactó con la Iglesia para liberar a 52 presos políticos, el gobierno de Cuba mantiene en prisión a 13 de ellos que rechazan el exilio, cuyos familiares viven horas de tensión a la espera de que el presidente Raúl Castro cumpla la palabra.

La liberación de los 52 opositores que quedaban presos de 75 condenados en 2003, considerados prisioneros de conciencia por Amnistía Internacional, es fruto de un histórico diálogo instalado por el cardenal Jaime Ortega y Raúl Castro, quien prometió el 7 de julio hacer las excarcelaciones en un máximo de cuatro meses, que se cumple el domingo.

Las Damas de Blanco, formado por las esposas de los 75 presos y ganadoras en 2005 del Premio Sajarov del Parlamento Europeo, se declararon cautelosamente optimistas por tratarse de un compromiso que el Gobierno asumió con la Iglesia y España, acompañante del proceso.

"Somos mujeres de fe, optimismo, aunque estamos con muchas tensiones. Hablé con mi marido, no le han dicho nada. Esta presión hasta el último momento es para que aceptemos salir", dijo a la AFP Berta Soler, esposa del opositor Ángel Moya y una de las líderes de las Damas de Blanco.

De los 52, 39 fueron excarcelados tras aceptar emigrar a España, y mientras los 13 que se resisten están aún presos, el gobierno autorizó la liberación de 11 -fuera del caso de los 75-, acusados de piratería y terrorismo. Cuatro de ellos viajaron el jueves.

La disidencia, acusada por La Habana de "mercenaria" de Washington, afirma que el gobierno busca "desprestigiar" a la oposición incluyendo casos en los que medió violencia, y "desmantelarla" enviando al exilio a los presos, oferta que amplió a disidentes excarcelados en años anteriores.

"El gran ganador en toda esta operación es el régimen: se libera del lastre de los presos, mejora su imagen, mientras sigue en pie la forma totalitaria", dijo a la AFP el opositor Elizardo Sánchez.

Aunque el acuerdo no estipula un día exacto, sino "un periodo de tres a cuatro meses", la Iglesia tiene una "aspiración del total". "El mes está empezando, ojalá se cumpla lo que se anunció", dijo a AFP José Félix Pérez, secretario general de la Conferencia Episcopal.

El disidente Guillermo Fariñas, galardonado este año con el Sajarov tras hacer una huelga de hambre de 135 días por la liberación de los presos, vio una buena señal en que Raúl Castro asistiera el pasado miércoles a la

inauguración del primer seminario que levanta la Iglesia Católica en Cuba, en 50 años de gobierno comunista.

"Da una medida del interés del gobierno en cultivar las buenas relaciones. Estaría incumpliendo a partir del día 8 si no libera a los 13. Si ha caminado hasta aquí, no veo motivo para que no los libere, ganaría mucho", comentó a la AFP Fariñas.

A la espera de mayor avance en las excarcelaciones y a fin de alentar "cambios" en Cuba, la Unión Europea, que le impuso sanciones por el arresto de los 75 en 2003 -levantadas en 2008 por gestión de España-, decidió el pasado 25 de octubre mantener su Posición Común, que condiciona la cooperación con la isla a los derechos humanos.

"No hay realmente una fecha precisa de cuándo expira el plazo para la liberación de los 52. Es impensable que el gobierno no respete su compromiso con la Iglesia. Perdería toda credibilidad si fuera el caso", estimó un diplomático que pidió anonimato.

Oscar Espinosa, uno de los 75, excarcelado en 2004 por problemas de salud bajo "licencia extrapenal" -condicionada-, dijo creer que Raúl honrará su palabra. "Sería una aberración si no lo hiciera. Hablé con varios de los 13 y están firmes, quieren quedarse y luchar por la democracia en Cuba de forma constructiva", comentó.

Algunos de los 13 rechazan ir a España y piden ir directamente a Estados Unidos -donde tiene familiares-, unos quieren quedarse y decidir luego y otros permanecer en Cuba en libertad sin condiciones. Pero en estos cuatro meses el gobierno no ha dicho palabra sobre las condiciones de su excarcelación.

-----  
**LA HABANA, 7 NOV 2010 (AFP)** - Los ingresos turísticos de Cuba crecieron un 3,5% de enero a septiembre frente a igual período de 2009, mientras que el número de visitantes aumentó 2,5%, debido fundamentalmente al alza de los arribos desde Rusia, Argentina y México, se informó este domingo oficialmente.

Los ingresos por diferentes conceptos pasaron de 1.164 millones de pesos convertibles (CUC, 1 equivale a 1,2 dólares) de enero a septiembre de 2009 a 1.205 millones en igual periodo de este año, un 3,5% más, señaló la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE) en su página de internet.

El número de visitantes llegó a 1,903.606 millones de turistas, un 2,5% más que en el mismo periodo del año anterior, según la ONE.

Canadá, con 733.142 viajeros, sigue siendo el principal emisor de turistas hacia la isla, seguido de Gran Bretaña (133.006), Italia (85.813) y España (79.583), pero el crecimiento en las visitas se alcanzó "a expensas de México, que subió 116,9%, Argentina (117,6%) y Rusia (137,9%)", dijo este domingo el diario Juventud Rebelde, al comentar las estadísticas de la Oficina.

Según el periódico, "el flujo desde la península ibérica fue el peor", pues "se desplomó 21,1%".

"El comportamiento entre arribos e ingresos evidencia una mayor rentabilidad del sector" y marca "una tendencia positiva, contraria a la del año pasado, cuando el número de visitantes creció en alrededor de 3,5%, pero los ingresos declinaron en más de un 11%", estimó Juventud Rebelde.

No obstante, destacó que si se compara el periodo actual con el de 2008, "las cifras siguen a la baja, reflejo de que el turismo internacional todavía no se recupera de las consecuencias de la crisis económica".

El turismo, la segunda actividad de ingresos de divisas de la isla tras los servicios médicos, reportó ingresos por 2,1 millones de dólares tras la visita de 2,4 millones de personas en 2009.

-----  
**ASUNCIÓN, 5 NOV (EFE).**- La VII Feria Internacional de Turismo de Paraguay (Fitpar 2010) reúne hoy y mañana en Luque, municipio vecino a Asunción, a operadoras turísticas de este país y de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Cuba, España, Francia, Taiwán y Uruguay.

La Fitpar es organizada anualmente por la Asociación de Agencias de Viajes y Turismo de Paraguay y cuenta con el apoyo de la Secretaría Nacional de Turismo (Senatur) y de la Red de Inversiones y Exportaciones (Rediex).

La feria se realiza en el Centro de Convenciones de la Confederación Sudamericana de Fútbol (Conmebol), situado en el municipio del aeropuerto Silvio Pettrossi, con la participación de una treintena de empresas americanas, asiáticas y europeas.

Los organizadores detallaron que como en ocasiones anteriores, la muestra, abierta al público a partir de su segunda y última jornada, incluye una ronda de negocios y una serie de seminarios con expertos de los países participantes.

La jornada inaugural contó la presencia de la ministra de la Senatur, Liz Cramer y el intendente (alcalde) de Asunción, Hugo Piccinini.

Entre los temas que serán debatidos figuran "Web 2.0: redes sociales. Cambiando el ADN de los viajes", "Idoneidad de las agencias de viajes" y "Turismo de eventos: Panorama de las principales ferias del Brasil".

También serán analizados temas como "Balneario Camboriú y región: la maravilla del Atlántico Sur. Turismo y alternativas todo el año", "Avances y desafíos del sector turismo. Casos exitosos" y la "Experiencia brasileña en la elaboración de platos regionales".

La feria incluyó en su primera jornada la presentación de la Orquesta Sinfónica de la Ciudad de Asunción (OSCA), así como de bandas y grupos de danza folclórica paraguaya.

-----  
**POR VICENTE POVEDA**

**LA HABANA, 6 NOV (DPA)** - Una red estatal cubana de centros de informática ofrece cursos "online" gratuitos sobre algunos de los programas de uso más común, a los que acceden un número creciente de usuarios tanto desde sus propias instalaciones en toda la isla como a distancia a través de Internet.

Los llamados Joven Club de Computación y Electrónica fueron creados en 1987 por el entonces presidente Fidel Castro y hoy disponen de más de 600 sucursales que abren los siete días de la semana y que son visitadas mensualmente por entre 600.000 y 800.000 cubanos de todas las edades, explicó a la agencia DPA su subdirector nacional, Ernesto Rodríguez.

Según el ingeniero, la Plataforma de Cursos a Distancia está siendo "cada vez más demandada y cada vez más potenciada" como una alternativa a los estudios presenciales que la institución viene ofreciendo desde su creación y en los que se titulan cada año más de 200.000 personas, desde niños hasta jubilados.

"La plataforma en la web permite al alumno controlar su tiempo, ya que no necesariamente tiene que ir a un curso todos los martes y jueves en un horario determinado, sino que va venciendo contenidos en la medida del tiempo que disponga", afirmó Rodríguez. "Uno de nuestros objetivos es desarrollar la cultura de formación en este tipo de plataformas, que todavía no es alta en el país, aunque el número de usuarios va creciendo".

Los cursos "online" permiten visualizar los contenidos docentes e interactuar con los profesores y otros estudiantes. En la oferta de materias se encuentran Microsoft Office, redes y correo electrónico, programación HTML, Java y Flash, además de PhotoShop y AutoCad, entre otros programas, así como electrónica digital o arquitectura de máquinas computadoras, en la rama del hardware.

Los Joven Club disponen de salas de ordenadores de uso público y en la mayoría de ellos existe la posibilidad de utilizar la llamada "Red Cuba", una versión nacional de Internet que permite visualizar más de 2.000 webs alojadas en el dominio ".cu", así como enviar correos electrónicos, pero no acceder a páginas internacionales.

"Nuestra principal limitación es tecnológica, pues nuestras instalaciones no cuentan con enlaces de gran ancho de banda", afirmó su subdirector nacional.

El embargo económico, financiero y comercial de Estados Unidos a Cuba impide a la isla conectarse a los cables submarinos de fibra óptica que pasan frente a sus costas. Por ello, su único acceso a Internet es satelital, considerablemente más caro y lento.

En Cuba, el acceso a la red mundial es posible sobre todo en centros de estudio e investigación y algunas empresas, mientras que sólo profesionales como médicos, periodistas, artistas, académicos y funcionarios gubernamentales, además de residentes extranjeros, están autorizados a conectarse desde sus viviendas.

En enero comenzará la instalación de un cable submarino entre Venezuela y Cuba, que multiplicará por 3.000 la velocidad de acceso a Internet de la isla. No obstante, las autoridades han advertido que el proyecto no traerá un incremento en el número de conexiones y que seguirán impulsándose los puntos de acceso colectivos.

Preguntado al respecto, Ernesto Rodríguez estimó que "dada la distribución y capilaridad de la red, los Joven Club podrían ser uno de los puntos de acceso a Internet por naturaleza", pero indicó que depende de instancias superiores la posibilidad de que se conecten a la red mundial una vez se ponga en marcha el nuevo cable cubano-venezolano, algo previsto para la segunda mitad de 2011.

Desde Cuba es imposible también acceder a numerosas webs estadounidenses, entre ellas plataformas del llamado software libre, algo que, según Rodríguez, repercute directamente sobre la labor de los Joven Club, por no poder disponer de las versiones más actuales de algunos programas. El país encuentra también dificultades para adquirir equipos de fabricantes estadounidenses y sus subsidiarias, y debe recurrir por ello a terceros mercados, encareciéndose con frecuencia el precio de compra y los fletes, indicó el ingeniero.

"Pese a todo, poseemos un equipamiento relativamente actualizado que en gran medida satisface las expectativas de trabajo que se presentan en nuestras instalaciones", afirmó Rodríguez.

En los Joven Club trabajan más de 5.000 personas, de ellas unas 3.000 relacionadas directamente con la informática. Según Rodríguez, 700 de sus trabajadores han realizado másters universitarios en nuevas tecnologías y varios optan por doctorarse en ciencias.

-----  
**LA HABANA, 6 NOV (EFE).**- El cantautor cubano Silvio Rodríguez donó mil copias en DVD de uno de sus conciertos a la fundación Nido de Ángeles, de República Dominicana, dedicada a la atención de niños con parálisis cerebral, informaron hoy medios oficiales de la isla.

El artista dijo que esta "es la mejor manera de retribuir el cariño y el afecto" que siempre ha recibido del pueblo dominicano, al entregar el donativo, en La Habana, a la presidenta de la Fundación, Monika Despradel.

"Lo más apropiado, considero, era tener el gesto de entregar a Nido para Ángeles la primera edición del DVD", que contiene el concierto que ofreció el músico cubano en República Dominicana en 2007, según un reporte del sitio web oficial Cubadebate.

Despradel agradeció a nombre de la directiva de la entidad y de los niños destinatarios la acción del músico cubano, porque "abre la posibilidad de tratamiento a 120 niños en lista de espera por falta de recursos económicos".

"Significa mucho para nosotros esta donación que viene de un país hermano, de un amigo y de una artista como Silvio", añadió, y señaló que en su país más del ocho por ciento de la población padece de parálisis cerebral.

El concierto grabado en el DVD, que incluye más de 20 temas de la autoría de Rodríguez como "La era esta pariendo un corazón", "Días y flores", "La gaviota" y "La masa", compuestos en distintas fechas, fue ofrecido de forma gratuita en el estadio de Quisqueya, acompañado de sus músicos y el Trío Travarroco.

-----

**LA HABANA, 5 (ANSA)** - La Orquesta filarmónica de Nueva York actuará en La Habana el próximo año después de haber recibido el permiso para viajar del Departamento del Tesoro de Estados Unidos, según un portavoz de la orquesta citado por The New York Times, informó hoy Cubadebate.

La Filarmónica canceló un viaje a Cuba el año pasado debido a que el Departamento del Tesoro no concedió el permiso para que los 150 patrocinadores de la gira pudieran asistir a los conciertos previstos en la capital cubana.

La noticia coincidió con la actuación del American Ballet Theater en la capital cubana, este martes y miércoles, en el marco de la 22 edición del Festival internacional de ballet de La Habana.

Los intercambios culturales aumentaron entre Estados Unidos y Cuba, sin relaciones diplomáticas, desde la llegada de Barack Obama a la Casa Blanca.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**QUITO, 6 (XINHUA)** -- El presidente de Ecuador, Rafael Correa, minimizó hoy el pedido que en la víspera hicieron legisladores de la oposición antela Comisión de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

La solicitud, planteada por 47 legisladores a Navanethem Pillay, alta comisionada para los Derechos Humanos de la ONU, sugirió investigar de manera independiente los hechos ocurridos durante la sublevación policial del pasado 30 de septiembre, donde a decir de los demandantes hubo "gravísimas violaciones" a los derechos humanos.

"Pueden hacer lo que les dé la gana. En verdad, (la sublevación) era toda una trampa política con la que buscaban desestabilizar al gobierno", dijo Correa al diario chileno "El Mercurio", cuyas declaraciones fueron recogidas por el periódico oficial "El Ciudadano".

El mandatario aseguró que la crisis política en su país está superada, tras un mes de la sublevación, e insistió en que dicha acción "fue un intento, de los que siempre pierden en las urnas, de utilizar las armas para no poner otro gobierno, (...) al menos para desestabilizar al presidente e incluso eliminarlo físicamente como al final intentaron".

En la carta de la petición, formalizada el pasado 5 de noviembre, los legisladores pidieron que se determine la posible responsabilidad del gobierno ecuatoriano y otros actores en la violación de derechos humanos durante la asonada.

La legisladora opositora Lourdes Tibán, ex aliada del gobierno, sostuvo que la investigación ayudará a desconfigurar "el falso discurso de golpe de Estado que se ha creado en el país".

El jefe de Estado, quien viajó el pasado viernes a Chile para visitar hoy, junto con su homólogo chileno, las estaciones científicas de ambos países en la Antártica, recalcó que detrás de la sublevación policial hubo un grupo de conspiradores que buscó atentar contra su vida.

Ese sector, dijo, "en verdad no es oposición, sino conspiración, obstrucción. Si a mí me reventaba un misil en la cabeza, habrían sacado al día siguiente que me había suicidado; así de simple", comentó.

Además, condenó la actitud de esos sectores identificados con la derecha política, la cual "cae a un nivel de irracionalidad extremo, debido a sus odios y su frustración, porque ellos están detrás de ese intento de conspiración", apuntó.

Asimismo, indicó que pensaría dos veces intentar de nuevo "una aventura como la del 30 de septiembre".

Ese día, en un intento por sofocar una protesta policial, el mandatario acudió a uno de los cuarteles policíacos para dialogar con los insurrectos; sin embargo, los ánimos se caldearon y la medida derivó en una sublevación.

En medio de gases lacrimógenos, Correa recibió agresiones y fue llevado al Hospital de la Policía de Ecuador, donde estuvo cautivo casi todo ese día por policías insubordinados, quienes mantenían el control del nosocomio.

Luego, durante un violento operativo militar, Correa Delgado fue rescatado de ahí en medio de un cruce de disparos.

"Quién se imagina que van a llegar a esos extremos (los sublevados). La versión que nosotros teníamos es que estaban en paro y que no querían salir a trabajar porque no estaban conformes con una ley", destacó el mandatario, quien ha admitido fallas en los sistemas de inteligencia por no advertir la crisis.

Según Correa, lo sucedido aquel día fue "toda una trampa política para desestabilizar al gobierno", para lo cual dio como ejemplo que durante su discurso en el cuartel policiaco, se apelara a él como "comunista" o se descalificara al presidente venezolano Hugo Chávez.

Todo ello, dijo, fueron "tonterías" y no tienen relación alguna con la búsqueda de reivindicaciones salariales que motivó la protesta.

-----

**RÍO DE JANEIRO, 7 NOV (EFE).**- El presidente de Chile, Sebastián Piñera, dijo en entrevista a un semanario brasileño que el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) privilegió la integración entre sus miembros y descuidó la integración con el resto del mundo.

"El MERCOSUR, en su primera etapa, privilegió la integración interna entre sus socios. En mi opinión, el bloque descuidó la integración con el resto del mundo", dijo Piñera en entrevista publicada por la revista Veja, cuya última edición comenzó a circular este domingo.

Al ser interrogado sobre si su país estaría interesado en asociarse al MERCOSUR como miembro pleno, el jefe de Estado dijo que Chile defiende un regionalismo abierto y no limitado al comercio entre los miembros de un bloque.

"El deseo de integrarnos a la región no debe impedir que criemos lazos con el resto del mundo. Por eso Chile tiene hoy tratados de libre comercio con 58 naciones", dijo.

El MERCOSUR tiene como socios plenos a Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay y Venezuela, en proceso de adhesión, y como países asociados a Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador y Perú.

El gobernante dijo que en la primera conversación que tuvo con la presidenta electa de Brasil, Dilma Rousseff, le manifestó el deseo de su gobierno de seguir fortaleciendo las relaciones entre los dos países "como lo hicimos con el presidente Lula (Luiz Inácio Lula da Silva), a quien considero un amigo de verdad".

Sobre la voz solitaria en América Latina con la que sigue condenando la dictadura de Cuba, aclaró que, pese a que Chile basa su política internacional en el respeto al derecho internacional, a la no intervención en asuntos de otros países y al respeto a la autodeterminación de los pueblos, la defensa de la democracia y de los derechos humanos están por encima de las fronteras.

"Hay dos valores que deben ser defendidos más allá de todas las fronteras que son la democracia y los derechos humanos. En Cuba no hay democracia ni respeto a los derechos humanos. Nuestra posición es la de defender esos dos principios en todos los rincones del mundo", dijo.

Agregó que su elección en Chile tras veinte años de gobiernos de izquierda mostró que la alternancia de poder también es vital para la democracia.

"Cuando los gobiernos se perpetúan en el poder, se olvidan de su misión, se olvidan de que recibieron un mandato para administrar el país en beneficio de la población y no de ellos mismos", dijo.

"Es inevitable que, con el pasar del tiempo, las ideas comiencen a debilitarse y surjan vicios, la corrupción y los desvíos. Cuando existe alternancia democrática es como abrir las ventanas de una sala para que entren sol y aire fresco", agregó.

Piñera aseguró que, pese a las tragedias y las pérdidas provocadas en su país por uno de los cinco mayores terremotos en la historia, por maremotos y por el accidente que dejó a 33 mineros 70 días apresados en una mina, Chile está recuperándose y creciendo.

"Chile no está de rodillas. Por el contrario, pese al terremoto y a los maremotos nos comprometimos aún más con un programa de gobierno con objetivos claros: dejar atrás el subdesarrollo y la pobreza", dijo.

Agregó que en pocos días Chile consiguió normalizar el funcionamiento de las destruidas escuelas y hospitales, construir 800.000 viviendas provisionales y recuperar toda la infraestructura.

"Cuatro meses después del terremoto la economía crecía a tasas del 7% al año. La reconstrucción no es fácil, pero no perdimos ni un segundo y avanzamos con la misma fuerza y unidad con la que enfrentamos la situación con los mineros", dijo.

-----  
**MELBOURNE, AUSTRALIA, 7 NOV (XINHUA)** -- La secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary Clinton, quien se encuentra de visita en Australia, pidió el domingo a los países que encuentren formas para frenar el cambio climático, a pesar de la decisión del gobierno estadounidense de abandonar sus planes sobre un programa de intercambio de emisiones.

La semana pasada, el presidente de EEUU, Barack Obama, confirmó que ha abandonado su proyecto de ley de limitación e intercambio de carbono, después de su derrota en las elecciones legislativas de medio mandato.

Poco después del anuncio, la oposición australiana y el mundo empresarial pidieron al gobierno australiano que retire un impuesto relacionado con las emisiones.

Sin embargo, Clinton dijo que la medida de EEUU de abandonar el programa de intercambio de emisiones era un síntoma de su clima político, y que no debe ser una señal que los otros países deban seguir.

"No creo que la declaración del presidente Obama quiera describir otra cosa más que lo que está pasando dentro de EEUU", dijo Clinton a la prensa en Melbourne el domingo.

"Obviamente, las decisiones de Australia dependen del gobierno y del pueblo de Australia, pero lo que tenemos completamente claro es nuestro compromiso a solucionar el cambio climático y sus efectos."

La primera ministra de Australia, Julia Gillard, afirmó poco antes que Australia seguirá adelante con sus planes de poner un precio a las emisiones aunque EEUU, la mayor economía del mundo, decida no introducir un programa de intercambio de emisiones.

Clinton aterrizó el sábado en Melbourne para una visita de tres días como parte de la serie de reuniones ministeriales anuales entre EEUU y Australia.

Australia es la última parada de la gira de Clinton por siete países de la región Asia-Pacífico.

-----  
**TEHERÁN, 7 NOV 2010 (AFP)** - Irán informó a Turquía de que está dispuesto a mantener en este país negociaciones sobre su programa nuclear con las seis potencias mundiales del grupo 5+1, indicó el domingo el

ministro de Relaciones Exteriores iraní Manuchehr Mottaki.

"En los últimos dos o tres días informamos a nuestros amigos turcos de que accedemos a mantener negociaciones en Turquía", dijo Mottaki a los periodistas que le preguntaban cuándo se reanudaría el diálogo.

"Espero que lleguemos próximamente a un acuerdo sobre la fecha y el contenido de las negociaciones", continuó Mottaki.

"Somos muy optimistas sobre la posibilidad de comenzar estas negociaciones lo antes posible, vista la actitud positiva y constructiva de Irán", agregó el ministro.

Irán y el grupo 5+1, conformado por Gran Bretaña, China, Francia, Rusia, Estados Unidos y Alemania, afirmaron en octubre su voluntad de reanudar el diálogo para intentar resolver el conflicto sobre el controvertido programa nuclear de Teherán.

Las potencias del grupo 5+1 propusieron inicialmente que las negociaciones se lleven a cabo en Viena del 15 al 18 de noviembre.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Enrique Henríquez Menoyo **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Geosvany Pérez Carmenate

**Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---

[1] Texto en soporte digital extraído del archivo personal de la autora.

[2] Nació el 9 de octubre de 1906, en Joal, Senegal y murió el 20 de diciembre de 2001 en Verson, Francia. Poeta y ensayista. En 1948 fundó el Frente Democrático de Senegal y como candidato de este Partido fue electo diputado y después Presidente de Senegal en 1960. Reelegido Presidente de la República en 1963, 1968, 1973 y 1978; se retiró del cargo el 31 de diciembre de 1980. En febrero del 1981, Senghor es elegido presidente de la Internacional Socialista Africana fundada en Túnez, que elabora una Carta del Socialismo Democrático Africano.

Senhgor protestó por los términos injustos en que se desarrolla el comercio internacional, en el que se mantiene una enorme desventaja de las naciones agrícolas respecto a las más industrializadas. Padre y principal impulsor del movimiento de la negritud.